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Квартирный вопрос: 
обновите документы

Физкультура в парках

Опубликован перечень необходимых 
документов для лиц, состоящих в очереди 
на жилье. 

Акимат района «Алматы» совместно с фитнес-центрами предлагает 
жителям города принять участие в тренировках, открытых в летний 
период. 

В рамках ежегодной ин-
вентаризации списков оче-
редников и рассмотрения 
вопроса предоставления 
жилья в порядке очередности 
гражданам, состоящим на 
учете нуждающихся в жилье 
по категориям «Социально 

На сайте акимата района представлен 
план бесплатных тренировок на летний 
сезон. Их будут проводить опытные 
инструкторы, которые помогут освоить 
новые упражнения и дадут полезные 
советы. 

«Это отличная возможность поддер-
жать свою физическую форму, познако-
миться с новыми видами тренировок и 
зарядиться позитивной энергией. Мы 

www.vechastana.kzОтдел рекламы и распространения газеты - 8-778-240-35-10                                            |                                                        t.me/elordainfo

АСТАНА
ВЕЧЕРНЯЯ

Суббота

№42

12 апреля  
2025 года

(4804)

ИЗДАЕТСЯ С 13 ОКТЯБРЯ 1990 ГОДАРЕСПУБЛИКАНСКАЯ ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

В ритме 
столицы

лет
ELORDA 

AQPARAT

17 апреля в 10.00 в школе-гимназии № 91 
по адресу: улица А. Храпатого, 10 

состоится 
ОТЧЕТНАЯ ВСТРЕЧА АКИМА ГОРОДА 

ЖЕНИСА КАСЫМБЕКА 
с жителями района «Сарайшык».

Прямая трансляция 
на Facebook-странице 
Сарайшық ауданы

В связи с ремонтными рабо-
тами автобус № 43 выезжает 
на проспект Тәуелсіздік 
не с улицы Калдаякова, а 
с улицы Нажимеденова. 

Автобус № 73 в райо-
не пересечения с улицей 
Тулебаева идет по улице 
Шарбакты. По улице Ко-
карал проезд закрыт. 

В АСТАНЕ ДВА АВТОБУСА ВРЕМЕННО 
ИЗМЕНИЛИ МАРШРУТЫ, СООБЩИЛИ 
В ГОРОДСКОЙ ТРАНСПОРТНОЙ КОМПАНИИ 
CITY TRANSPORTATION SYSTEMS. 

уязвимые слои населения» 
и «Многодетные семьи», 
необходимо предоставить 
запрашиваемые документы 
согласно перечню. 

Какие документы необ-
ходимо обновить, читайте 
на стр. 7.

также будем сообщать о разовых трени-
ровках и специальных мероприятиях, 
которые будут проходить в течение 
лета», - говорится в сообщении.

Каждый космонавт знает, что именно столько времени требуется космическому кораблю, 
чтобы оторваться от Земли и выйти в космос. Теперь знают об этом и юные астанчане, которые 
побывали на выставке, приуроченной к Международному дню полета человека в космос. 
Школьники увидели уникальные экспонаты, в числе которых скафандр казахстанского космонавта 
Айдына АИМБЕТОВА и спускаемый аппарат транспортного пилотируемого корабля 
ТПК «Союз ТМА-16М» с огромным космическим парашютом площадью около тысячи квадратных 
метров. 
Есть поверье: если прикоснуться к капсуле, побывавшей в космосе, и загадать желание, то оно 
обязательно сбудется. Интересно, сколько ребят загадали полет к звездам? 

4

О подробном 
плане бесплатных 
тренировок можно 
узнать по ссылке:
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СОБЫТИЯ

Глава государства Касым-Жомарт ТОКАЕВ 
выступил на встрече с общественностью 
города Шымкента.

Президент подчеркнул, что Шымкент, имеющий глубокие 
исторические корни, сыграл особую роль в судьбе нашей страны. 
Здешние места олицетворяют дух и образ жизни нашего народа.

- Шымкент известен как шырайлы шаһар. Действительно, и 
люди, и погода в этом месте особенные. Граждане очень трудо-
любивые и предприимчивые. Я искренне благодарен всем вам 
за ваши заслуги. Древний город стоит на перекрестке девяти 
дорог. Как известно, через эти земли проходил Великий шел-
ковый путь. С незапамятных времен в Шымкенте процветала 
торговля, здесь оставили свой след различные культуры и тра-
диции. Преемственность прошлого и настоящего не прерыва-
ется и сегодня: через город проходит транспортный коридор 
«Западная Европа - Западный Китай». Благодаря своему геогра-
фическому положению растет стратегическое значение горо-
да. Как вы помните, несколько лет назад на встрече с жителями 
Шымкента я сказал: «Благополучие - суть экономики, согласие 
- суть политики». Эти ценности по-прежнему определяют стра-
тегию развития нашей страны. Глядя на сегодняшний Шым-
кент, можно с уверенностью сказать: город с каждым годом 
становится краше. Запускаются новые производства. По моему 
поручению было построено несколько социальных объектов, 
в частности, Конгресс-холл, два дворца школьников, один-
надцать комфортных школ. Жители Шымкента предлагают 
переименовать Tulip Hall и назвать Конгресс-холл «Қызғалдақ 
сарайы» или «Қызғалдақ». Это хорошая идея, которую можно 
поддержать. Думаю, что уместнее будет назвать более кратко - 
«Қызғалдақ». В прошлом году в городе построено 1,3 миллиона 
квадратных метров жилья. Активно развиваются металлургия, 
строительство и пищевая промышленность. В прошлом году 
рост экономики города составил 11%. В Шымкенте реализу-
ются более 300 инвестиционных проектов с созданием 9 тысяч 
постоянных рабочих мест. Только в прошлом году в город было 
привлечено около 770 миллиардов тенге инвестиций, - сказал 
Глава государства. 

Касым-Жомарт Токаев напомнил, что Шымкент по праву 
считается благодатным местом для предпринимателей. Здесь 
работают около 140 тысяч субъектов малого и среднего бизне-
са, которые формируют более половины экономики города. 

- Демографический рост мегаполиса также впечатляет. Наря-
ду с естественным ростом населения отмечается и положитель-
ное миграционное сальдо. Это свидетельствует о жизнеспособ-
ности, привлекательности и большом потенциале города. Надо 
помнить и о том, что неконтролируемая миграция окажет влия-
ние на техническую и социальную инфраструктуру. Безусловно, 
эти успехи стали возможны, прежде всего, благодаря трудолю-
бию, предприимчивости и сплоченности горожан. В сегодняш-
нее неспокойное время именно эти качества должны быть при-
сущи каждому гражданину, - подчеркнул Президент.

Глава государства прокомментировал нестабильность на 
международных рынках.

- Вы знаете, что в мире складывается непростая ситуация, 
вызванная планами по разворачиванию глобальной торговой 
войны. Если такая война все же произойдет, ее последствия 
затронут все страны. В этом сомнений нет. В то же время мы 
приветствуем рациональное решение Президента Трампа 
объявить 90-дневный мораторий, чтобы уточнить позиции 
всех вовлеченных в торговый конфликт стран и по возмож-
ности начать переговоры. Эксперты предупреждают, что вве-
дение взаимных тарифов может спровоцировать серьезный 
спад мировой экономики и необратимо подорвать все правила 
международной торговли со всеми вытекающими отсюда по-
следствиями, вплоть до вооруженных конфликтов. В начале 
недели все ключевые индексы находились на минимальных 
значениях, а нефть опускалась ниже 60 долларов за баррель. 
Однако после объявления американской администрацией та-
рифной отсрочки был зафиксирован рост котировок. Сейчас на 
мировых фондовых рынках и сырьевых биржах царит беспре-
цедентная нервозность, хотя признаки стабилизации все же 
присутствуют. Очевидно, что в мире происходит переход к по-
литике жесткого тарифного противостояния. Речь идет не про-
сто об очередной рецессии, а о возможном фундаментальном 
кризисе, затрагивающем основы мировой экономики с тяже-
лейшими последствиями для всей системы международных 
отношений. Мы тщательно анализируем ситуацию и учитыва-
ем все возможные риски. Как бы трудно ни было, Казахстан не 
отступит от намеченного стратегического курса всесторонней 
модернизации. Мы продолжим реализацию крупных проек-
тов в сферах инфраструктуры, транспорта, промышленности, 
сельского хозяйства, цифровизации и в других направлениях. 
И, разумеется, государство будет выполнять свои социальные 
обязательства, - заявил Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства напомнил о значении акции «Таза 
Қазақстан», которая за короткое время объединила всю страну 
и стала общенациональной.

- К этому начинанию активно присоединился и Шымкент. В 
прошлом году в городе было очищено 200 дворов и обществен-
ных пространств, высажено более 200 тысяч деревьев. «Таза 
Қазақстан» не ограничивается уборкой территории или участи-
ем в субботниках. Значение акции гораздо шире. Чистота - это, 
прежде всего, проявление внутренней культуры. Только добро-
порядочные граждане с чистой душой смогут построить по-
настоящему передовую страну. В этом важном деле Шымкент 
должен соответствовать своему определению «шырайлы» («бла-
годатный»). Кроме того, в стране необходимо непоколебимо  
соблюдать верховенство закона и порядка. Это одна из приори-
тетных задач. По сей день остаются актуальными слова Бауыр-
жана Момышулы «Тәртіпке бас иген құл болмайды» («Тот, кто 
подчиняется дисциплине, никогда не станет рабом»). Исполняя 
закон и соблюдая порядок, мы сможем добиться поставлен-
ных целей и преодолеть любые кризисы. В нынешнее непред-
сказуемое время нашему народу как никогда нужен порядок, 
основанный на законе. Граждане, нарушающие закон, непре-
менно должны нести ответственность. По-другому быть не 
должно. Только так мы придем к процветанию и построим спра-
ведливый, безопасный, сильный и чистый Казахстан, - сказал  
Президент.

Касым-Жомарт ТОКАЕВ осмотрел но-
вый терминал аэропорта Шымкента, по-
строенный во исполнение его поручения 
по развитию города. Воздушная гавань  
стоимостью 24 млрд тенге была возведена 
за счет частных инвестиций.

Как сообщили Главе государства, соз-
дание уникального авиационного хаба на 
юге Казахстана позволит расширить чис-
ло маршрутов из региона с 17 до 59, вклю-
чая рейсы в ключевые страны Европы и 
Азии.

Далее Президент посетил современ-
ный торгово-логистический центр Almaar 
Logistics, расположенный вблизи страте-
гически важного транспортного коридора  
«Западная Европа - Западный Китай». На  
реализацию многофункционального ск- 
ладского комплекса площадью 24 тысячи 
квадратных метров было направлено 14,8 
млрд тенге частных инвестиций.

Объект оснащен передовыми техно-
логиями хранения. В частности, внедрена 
система, позволяющая максимально опера-
тивно перераспределять скоропортящиеся 
продукты, исключая их длительное хране-
ние.

Кроме того, Глава государства побывал 
на сельскохозяйственной выставке. В горо-
де успешно работает около 50 перерабаты-
вающих предприятий, которые в 2024 году 
произвели продукцию на сумму 168,5 млрд 
тенге.

Касым-Жомарту Токаеву представи-
ли проекты по строительству тепличных  
комплексов турецкой компании Alarko 
Holding стоимостью 650 млн долларов, а 
также польского предприятия Fabe Polska 
SP на 136 млн долларов.

Еще одним пунктом программы рабо-
чей поездки Президента стало посещение 
нового завода Coca-Cola Içecek Kazakhstan. 
Предприятие оснащено передовыми тех-
нологиями и обладает высокой степенью 
автоматизации. Ежегодно здесь будут 
производить до 283 млн литров напитков.

Ознакомившись с производственным 
процессом, Глава государства отметил важ-

ДРЕВНИЙ ГОРОД 
НА ПЕРЕКРЕСТКЕ ДОРОГ
ПРЕЗИДЕНТ ПОСЕТИЛ ШЫМКЕНТ В РАМКАХ РАБОЧЕЙ ПОЕЗДКИ.

ность дальнейшей поддержки инвестпро-
ектов, способствующих росту экономики 
региона.

Далее Касым-Жомарт Токаев посетил 
новый парк вблизи микрорайона Shymkent 
City. В парке площадью более 20 гектаров 
предусмотрены все условия для досуга на 
свежем воздухе и проведения культурных 
мероприятий. Здесь созданы фонтанный 
комплекс с искусственным прудом, амфи-
театр, ландшафтные аллеи, зоны для вор-
каута и скейт-площадки.

В целях улучшения экологической си-
туации и создания комфортной городской 
среды в ближайшие годы планируется по-
садить свыше одного миллиона деревьев. 
Ведется благоустройство 12 парков, а также 
скверов, набережной реки Кошкар-Ата и 
арыков. Начато строительство экопарка на 
месте старого мусорного полигона.

Кроме того, Президент ознакомился 
с проектом мусоросжигательного завода 
китайского инвестора Shaanxi Construction 

Engineering, способного перерабатывать до 
1000 тонн бытовых отходов в сутки и про-
изводить электричество.

Глава государства также посетил мно-
гофункциональный комплекс Tulip Hall, 
предназначенный для проведения куль-
турно-массовых мероприятий. Здесь также 
функционируют центр ремесленников и 
мастерские.

Касым-Жомарт Токаев был проинфор-
мирован о цифровых решениях, реализуе-
мых в Шымкенте. 

В числе представленных проектов - ин-
теллектуальная система управления свето-
форами на базе отечественной разработки 
«СМЭУ Астана» и цифровая платформа 
Avtobys. В сотрудничестве с Sergek Group 
и Freedom Telecom внедряется система на-
ружного видеонаблюдения и высокоско-
ростного Интернета на базе технологии 
FWA 5G, обеспечивающая бесперебойный 
мониторинг дорожного движения и обще-
ственного порядка.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

АСТАНА - 
город трудовой славы
В преддверии 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне согласовано решение  
о присвоении почетного звания «Город трудовой 
славы. 1941-1945 гг.» ряду городов стран СНГ,  
в том числе Астане, Алматы, Караганде и другим. 

КЛЮЧЕВЫЕ МОМЕНТЫ КУРУЛТАЯ 

В рамках встречи были обсуждены 
вопросы профессионального образо-
вания, развития инклюзивной среды 
и цифровой трансформации столицы. 
Участники отметили важность внедре-
ния Smart City, создания комфортной 
городской среды и участия граждан в 
проекте «Бюджет народного участия».

В рамках повестки особое внимание 
было уделено развитию театрального ис-
кусства в столице. Основатель креативно-
го хаба ÖzgeEpic, гендиректор НАО «Тіл-
Қазына» Мақпал ЖҰМАБАЙ отметила:

- В 2024 году в нашей столице было 
поставлено 1013 спектаклей, зритель-
ская аудитория превысила 425 тысяч 
человек. Это свидетельствует о росте 
интереса к театру. Возрождение лите-
ратурных произведений через сцену 
укрепляет связь между зрителем и ли-
тературой. Считаю, что назрела необхо-

димость выделения отдельного здания 
для кукольного театра, который являет-
ся важной составляющей эстетического 
и эмоционального воспитания детей.

По вопросам молодежной политики 
и борьбы с наркопотреблением высту-
пил председатель ОФ «Будущее без нар-
котиков» Жандос АКТАЕВ:

- Астана - это не просто один из ре-
гионов, это столица, где сосредоточено 
значительное количество молодежи. 
Здесь особенно важно иметь свой соб-
ственный план с учетом мегаполиса 
и международного опыта. Мы готовы 
работать системно и с полной отдачей, 
чтобы Астана стала моделью устойчи-
вости и безопасности. 

Аким города Женис КАСЫМБЕК 
поручил профильным управлениям 
совместно с общественными органи-
зациями разработать городской комп- 

лексный план по борьбе с наркоманией 
и игровой зависимостью.

Астана - это центр притяжения для 
тысяч граждан со всей страны, поэтому 
акиматом столицы проводится систем-
ная работа по строительству доступно-
го жилья, организации качественного 
образования, развитой системы здра-
воохранения и реабилитации, а также 
возможностей для трудоустройства и 
повышения качества жизни.

В завершение встречи Женис  
Касымбек поблагодарил участников за 
активную позицию и отметил:

- Современный житель Астаны - ак-
тивный, законопослушный гражданин, 
вовлеченный в развитие общественного 
пространства. Впереди у нас - большие 
задачи и новые возможности. Вместе 
мы обязательно добьемся успеха. 

Фото с сайта gov.kz

В акимате города Астаны состоялась экспертная встреча по обсуждению ключевых 
тезисов, озвученных Президентом Касым-Жомартом ТОКАЕВЫМ на IV заседании 
Национального курултая. Участие в мероприятии приняли представители 
общественности, депутаты маслихата, эксперты в области культуры, образования, 
молодежной политики, цифровых технологий и др.

Об этом сообщил заместитель Премьер-министра - министр иностран-
ных дел РК Мурат НУРТЛЕУ на заседании Совета министров иностранных 
дел Содружества Независимых Государств.

Заседание в Алматы прошло в традиционно дружеской атмосфере, стороны 
подтвердили нацеленность на развитие взаимодействия в рамках СНГ и даль-
нейшее укрепление многогранного потенциала данной организации.

В рамках заседания была особо отмечена поддержка партнеров по Содруже-
ству в реализации инициатив Казахстана.

- Благодаря совместным усилиям по предложению нашей страны уже реа-
лизуются или запланированы на ближайшую перспективу такие масштабные 
мероприятия, как Форум волонтеров, ярмарка Содружества, Академическая 
столица СНГ и многие другие проекты, - сказал министр иностранных дел РК.

Следующее заседание Совета министров иностранных дел состоится в городе 
Душанбе в октябре 2025 года накануне Саммита глав государств СНГ.

Дана ТОРЕ

В рамках благоустройства на месте 
пустующей полосы будет высажено 
около 500 широколиственных вязов и 
декоративно-цветущих кустарников. 
Зеленая полоса не только придаст 
проспекту ухоженный и эстетичный 
облик, но и улучшит экологическую 

ситуацию, снизив уровень пыли и 
уличного шума.

Напомним, что в 2024 году на этом 
же проспекте было проведено обнов-
ление пешеходных тротуаров общей 
протяженностью 12 км - от улицы Бар-
шын до улицы Кумисбекова.

Зеленая лента на Коктале
В столичном районе «Сарыарка» стартовал проект  
по озеленению разделительной полосы на проспекте 
Тлендиева. Работы охватят участок от улицы Коктал  
до объездного моста.

В соревнованиях принимают 
участие порядка 500 юных гимнас- 
ток из 18 регионов страны. В ходе це-
ремонии открытия участники чемпи-
оната поздравили Лолу Адилбекову, 
которая на днях была назначена глав-
ным тренером сборной Казахстана, 
сменив на этом посту Алию Юсупову. 
Публику восхитило показательное 
выступление столичной команды 
«Фурор» - чемпионок Азии по эстети-
ческой гимнастике. 

- Лидер нашей сборной Эльжана 
Таниева после Олимпиады в Париже 
приняла решение завершить спор-
тивную карьеру. И сейчас наша задача 

открыть новых звезд казахстанской 
художественной гимнастики, кото-
рые будут бороться за олимпийские 
лицензии. Нынешний чемпионат 
- это шанс проявить себя и выйти на 
новый, высокий уровень. Здесь уча-
ствуют только те спортсменки, кото-
рые имеют звание мастера спорта или 
первый разряд, - сказала Лола Адилбе-
кова.

Чемпионат страны продлится до 
13 апреля. По итогам национального 
первенства будет сформирована сбор-
ная, которая примет участие в чемпи-
онате Азии в Сингапуре.

Канат БАЙУЗАКОВ

Гимнастки выходят на ковер
Чемпионат Казахстана по художественной гимнастике 
стартовал в столичном легкоатлетическом комплексе 
Qazaqstan.

В линейном отделе полиции уча- 
щиеся школ смогли увидеть принад-
лежности, с которыми работают поли-
цейские-криминалисты. 

Ребятам было интересно посмо-
треть, как снимают отпечатки пальцев, 
а также им показали предметы, которы-
ми ранее были совершены преступле-
ния. 

Цель мероприятия - познакомить 
школьников с профессией криминали-
ста, а также рассказать о правонаруше-
ниях, которые влекут за собой серьез-
ную ответственность. 

- Наша работа очень интересна тем, 
что мы ежедневно помогаем в раскрытии 
различных преступлений. В наше время 
дети должны быть осведомлены о том, 
что можно делать, а что нельзя. Ребята 
узнали, какие предметы можно перевоз-
ить в ручной клади, а какие положить в 
багаж. К этому нужно относиться с боль-
шой ответственностью. Хочу напомнить, 
что любая, на первый взгляд, невинная 
шутка в аэропорту может привести к се-
рьезным последствиям, - сказал началь-
ник оперативно-криминалистического 
отдела в аэропорту города Астаны майор 
полиции Данияр ДАИРБЕКОВ. 

Школьники вместе с сотрудниками 
полиции посетили воздушную гавань, 
где им показали работу службы без-

На страже безопасности пассажиров
С профессией криминалиста ознакомили столичных 
школьников сотрудники линейного отдела полиции, 
которые провели для гостей экскурсию, пригласив  
их на свои рабочие места. 

тому как многие хотят связать свою тру-
довую деятельность с полицией. 

- Полицейские нам рассказали 
очень много интересного и полезно-
го. После окончания школы плани-
рую связать свою жизнь с криминали-
стикой, поэтому мне было интересно 
вдвойне, - поделилась впечатлениями 
ученица школы-лицея № 79 Жанайым 
ЕЛУБАЙ. 

Некоторые юные гости мероприя-
тия побывали в аэропорту в первый раз. 

- До этого я никогда не был здесь. 
Когда узнал о том, что любая шутка во 
время проверки багажа может привести 
к ответственности, серьезно задумался. 
Выражаю благодарность организато-
рам мероприятия за интересный рас-
сказ о своей работе, - поделился ученик 
столичной школы-лицея № 15 Қайрат 
ҚҰЛХОЖАҚЫМЕТ. 

После завершения экскурсии со-
трудники полиции ответили на вопро-
сы школьников. 

Асель ЖУМАГУЛОВА 
Фото Амира ТЕМИРЖАНА

опасности аэропорта. На экскурсию не-
которые учащиеся пришли с желанием 
узнать все о работе стражей порядка, по-
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в е ч е р н я я  а с т а н а

ТВОЯ ВЫСОТА

Старт встречи дала руководитель представи-
тельства Россотрудничества Ольга ФИЛОНОВА:

- Хочу поблагодарить наших партнеров, без 
которых эта прекрасная выставка не состоялась 
бы. Нас поддержали Казкосмос, Роскосмос, Мини-
стерство цифрового развития, инноваций и аэро-
космической промышленности Казахстана, музей 

секунд до орбиты

- Расскажите на своем примере, как становятся 
космонавтами. 

- Моя космическая история началась с того, что 
в 1998 году между президентами России и Казах-
стана была достигнута договоренность о подготов-
ке казахстанских космонавтов. После чего по всей 
стране начался отбор - заявления подали 2000 пре-
тендентов. Были ограничения, особые требования: 
высшее образование (без него в космосе делать не-
чего), состояние здоровья. Только в 2002 году ре-
шением межведомственной комиссии я был реко-
мендован для включения в отряд космонавтов. Из 
всех претендентов отобраны были только двое. И 
через год в Звездном городке, в Центре подготовки 
космонавтов имени Юрия Гагарина я начал обу-
чение. Сначала была начальная подготовка - азы 
для кандидатов в космонавты. Через два года нуж-
но сдать экзамен, причем оценка должна быть не 
меньше четверки, но, понятное дело, лучше сдать 
его на пять. При успешной сдаче выдается диплом 
космонавта-испытателя. После этого начинается 
подготовка в составе группы по изучению обору-
дования Международной космической станции. 
Затем - подготовка в составе экипажа. Обучение 
идет шесть лет, плюс проводится дублирование 
экипажей. Я начал обучение в 2003 году, проучил-
ся шесть лет, но потом случился экономический 

Поскольку люди работают на орбите в условиях 
ограниченного пространства и длительное время. 
Климат общения всегда должен быть здоровым, 
без разногласий, а работа - слаженной и макси-
мально эффективной. И если при подготовке к по-
лету с одним из членов экипажа что-то случается, 
снимают весь состав и заменяют его на дублирую-
щий - такой всегда есть. 

- Как выглядит рабочий день космонавта на ор-
бите?

- Подъем, работа, отдых. Работы много - это 
эксперименты, слежение за приборами. График 
очень плотный и все нужно успевать. Космическая 
станция совершает один оборот вокруг Земли при-
мерно за 92 минуты и восприятие суток там дру-
гое. Я заводил будильник, допустим, ставлю экс-
перимент и должен сделать его до звонка. Если не 
успел, берешься за другое запланированное дело, 
а это доделываешь потом, за счет времени на сон. 

- Говорят, космонавты - мастера на все руки. 
- Да. Ведь на космическую станцию ремонтную 

бригаду не вызовешь. И скорая помощь не приедет. 
Оказывать первую помощь нас тоже обучали.

- А были случаи, когда в космосе болели?
- Туда летят абсолютно здоровые люди. Перед 

полетом обязателен карантин, чтобы не подцепить 
вирусные инфекции. Может где-то что-то и случа-
лось, но в нашем экипаже все были здоровы. Хотя, 
конечно, есть вероятность, что голова от стресса 
заболит. Или зубы. Кстати, нас обучали и лечению 
зубов. На борту есть полный набор медицинских 
инструментов, запас медикаментов, плюс по видео-
связи всегда можно организовать врачебную кон-
сультацию. Так что готовы были ко всему. 

- Во второй половине прошлого века мир пережи-
вал космический бум, но, начиная с 90-х годов, инте-
рес к освоению космоса упал. Вернется ли этот ин-
терес в наше время?

- Он и не уходил, просто это сильно не афиши-
ровалось. А сейчас вновь пошла популяризация 
космоса. Это видно даже по художественным 
фильмам на космическую тему, по информации 
в Интернете. Человечеству необходимо осваивать 
космос. Например, есть такой аспект, как метеорит-
ная угроза. И это не фантастика, случаи падения 
метеоритов на Землю были. А еще у человечества 
назревает необходимость иметь дополнительные 
места проживания, о чем любит говорить Илон 
Маск. 

- В Солнечной системе, по крайней мере, планет, 
подходящих для проживания людей, нет. 

- Можно создать автономный комплекс. В со-
ветские времена работы по этому вопросу актив-
но проводились. А сейчас у человечества уже есть 
техника, чтобы воплотить такие решения в реаль-
ность. 

- А в ближайшей перспективе что нас ждет в 
деле освоения космоса?

- Сейчас много говорят об освоении Луны. Веду-
щие мировые державы - США, Россия, Китай, плюс 
Индия - имеют все ресурсы для этого и будут сопер-
ничать за право быть первыми. Это и престиж, и 
огромная выгода. Орбитальные полеты проводят-
ся с 1961 года. Давно пора переходить на следую-
щий этап. Человечество уже готово к созданию на 
Луне научно-технической базы. Тяжелые ракета-
носители есть, экипажи к таким полетам активно 
готовятся. Так что есть много вариантов.

- А когда, по-вашему, это произойдет?
- Илон Маск обещал до 2030 года, но, думаю, по-

надобится еще лет пять. Уверен, что в ближайшие 
десять лет лунная программа будет решена. 

- А какой может стать роль Казахстана в освое-
нии космоса в настоящее время и в перспективе?

- У нас есть сборочно-испытательный комп лекс, 
который был введен в эксплуатацию нашей коман-
дой. Было использовано технологическое обосно-
вание спутниковой группировки. И она строится 
на нашем сборочно-испытательном комплексе. С 
марта прошлого года я возглавил СП «Байтерек». И 
сейчас передо мной стоит задача: к декабрю начать 
летные испытания новой ракеты-носителя. Проб-
лем много, работаем круглосуточно. Это большая 
ответственность. Есть испытательный комплекс, 
есть конструкторское бюро. Будет полный цикл. 
Мы можем сами производить спутники, испыты-
вать их. И сможем запускать, причем не только по 
нашей национальной программе, уже прорабаты-
вается сотрудничество с другими странами. И за-
пускать их спутники, а это уже прямая прибыль в 
валюте. И очень хотелось, чтобы исполнилось мое 
заветное желание - возобновление подготовки ка-
захстанских космонавтов. 

- А сейчас кто-нибудь такую подготовку прохо-
дит? Когда нам ждать четвертого казахстанского 
космонавта?

- Увы, не скоро. Сейчас этот вопрос не рассмат-
ривается. Но даже если он будет рассмотрен в поло-
жительную сторону, для подготовки потребуется 
минимум шесть лет. За это время люди уже будут 
летать на Луну. 

- Ваше отношение к искусственному интеллек-
ту?

- Считаю, что использовать его нужно с боль-
шой осторожностью. Да, в космосе, где требуется 
очень много информации, он может помочь. Но в 
обычной жизни, если ИИ будет все делать, все ре-
шать за человека, к чему это приведет? В ходе эво-
люции природа атрофирует те органы животных, 
которые перестают работать. Например, есть у 
человека копчик. Когда предки имели хвосты, это 
был важный орган, который теперь превратился 
в рудимент. Не произойдет ли такое с головным 
мозгом, если не нужно будет думать самому, на-
прягаться. Мозг за ненадобностью атрофируется, 
произойдет дегенерация мышления. В кого тогда 
превратятся люди? 

- Вы любите читать научную фантастику?
- С детства люблю читать, в том числе и науч-

ную фантастику. Каждый месяц прочитываю по-
рядка десяти книг. Со мной всегда электронная 
книга, где около 500 произведений. Проблема со 
временем, работы очень много. 

- В этом году мы отмечаем 70-летие космодро-
ма «Байконур». Что он значит для вас?

- Мой полет начался с легендарного «Гагарин-
ского старта» - пусковой площадки № 1, с той са-
мой, с которой 12 апреля 1961 года стартовал кос-
мический корабль «Восток». «Байконур» для меня 
- святое место. И это скажу не только я, это скажут 
и российские, и многие европейские космонавты, 
американские астронавты - все, кто с «Байконура» 
сделал шаг в небо и преодолел рубеж между Зем-
лей и Вселенной. 

Это уникальное место. И невероятное дости-
жение - сейчас просто невозможно представить, 
что страна с разрушенной войной экономикой за 
несколько лет построила космодром, с которого 
взлетел первый спутник, с которого отправился 
в космос первый космонавт. Каждый уголок там - 
история. «Байконур» - это целая эпоха. 

- Если бы вам сейчас позвонили и сказали: «Поле-
тите снова в космос?», вы бы согласились?

- Не раздумывая. Я постоянно держу себя в над-
лежащей форме, так сказать, в «горячем резерве». 
И если бы такое предложение поступило, ответил 
бы сразу: «С удовольствием!». 

Максим УДОД

КОСМОС 
ЗОВЕТ
Нынешний год - юбилейный для 
космодрома «Байконур», история 
которого насчитывает 
70 лет. Но есть и еще одна 
круглая космическая дата. Десять 
лет назад, в сентябре 2015 
года, в составе транспортного 
пилотируемого корабля «Союз 
ТМА-18М» полет к Международной 
космической станции совершил 
казахстанский космонавт Айдын 
АИМБЕТОВ, пробывший в космосе 
9 суток 20 часов 13 минут 51 
секунду. 
Сегодня генерал-майор авиации, 
Халық Қаhарманы и третий 
космонавт в истории Казахстана - 
гость нашей редакции. 

кризис, произошло секвестирование бюджета, и я 
вернулся в Казахстан. Только в 2012 году подготов-
ку возобновили, а еще три года спустя я наконец-то 
полетел в космос. Таким образом, от начала учебы 
до полета прошло 12 лет. Но часто бывает, что кос-
монавтам не удается воплотить в реальность свои 
мечты, более половины из тех, кто прошел подго-
товку, в космос так и не взлетает.

- Вы работали на Международной космической 
станции, где вашими коллегами были три россия-
нина, француз и датчанин. Как формируются эки-
пажи? 

- Экипаж отбирается с особой тщательностью. 
И здесь большую роль играет работа психологов. 

В Астане проходит Неделя 
космоса и открытие выставки 
«Мой космос», в которой приняли 
участие столичные школьники. 
Мероприятие приурочено 
к Международному дню полета 
человека в космос, 60-летию 
первого выхода человека 
в открытое космическое 
пространство, а также памяти 
летчика-космонавта, дважды Героя 
Советского Союза Алексея Леонова 
и значительному вкладу Казахстана 
в развитие мировой космонавтики.

космодрома «Байконур», технологический уни-
верситет имени летчика-космонавта А. А. Леонова 
города Королева, а также частный коллекционер 
и большой друг Русского дома в Астане Рашит АБ-
ДРАЗАКОВ.

По инициативе технологического универси-
тета имени А. А. Леонова в Русском доме в рамках 
программы прошел международный телемост го-
родов Королев и Астана. Участник телемоста рос-
сийский космонавт Сергей АВДЕЕВ, трижды по-
бывавший в космосе, вспомнил свой первый полет 
к звездам и рассказал собравшимся о нештатных 
ситуациях на борту МКС.

«Сколько времени нужно, чтобы оказаться в 
космосе?» - спросила 9-летняя Аделя. Сергей Ав-
деев ответил, что это 526 секунд, цифра, хорошо 
известная каждому космонавту. Именно столько 
времени проходит с момента старта ракеты до ее 
выхода на орбиту.

Кроме того, на открытии прошла презентация 
детских рисунков «Мой космос». Приглашенным 
гостем стала искусствовед Светлана РУДЕНКО, 
она сделала обзор лучших работ и вручила диплом 
лауреату из Астаны - юному художнику Серику 
АДИЛЬБЕКУ. Затем участники мероприятия от-
правились смотреть выставку. 

Экскурсоводом согласился быть известный 
в Казахстане коллекционер Рашит Абдразаков. 
Астанчанин много лет работал в космической от-
расли, видел запуски космических кораблей, его 
личная коллекция постоянно пополняется ценны-
ми и редкими экземплярами газет, книг, значков, 
марок, открыток и фотографий.

- В этом проекте мы стремились, прежде всего, 
показать, как Леонов передал свое видение и ощу-
щения от космоса и Земли через живопись и гра-
фику. Это уникальное слияние делает его вклад в 
художественный и научный мир бесценным, - ска-
зал Рашит Абдразаков.

 Один из самых интересных экспонатов, по 
мнению гостей Русского дома, - скафандр казах-
станского космонавта, Халық Қаһарманы, генерал-
майора авиации РК Айдына АИМБЕТОВА. 

А еще - спускаемый аппарат транспортного 
пилотируемого корабля ТПК «Союз ТМА-16М» с 
огромным космическим парашютом площадью 
около тысячи квадратных метров. 

- 12 сентября 2015 года он спустился на Землю. 
Тогда вернулись три космонавта: командир Генна-
дий Падалка - российский космонавт, казахстанский 
космонавт Айдын Аимбетов и датчанин Андреас 
Могенсен. Здесь - три кресла, вся панель управления 
и так далее. Все это побывало в космосе, прошло че-
рез атмосферу, через жар. Эти три предмета - сам спу-
скаемый аппарат, парашют, на котором он снижался, 
и скафандр - действительно прилетели из космоса. 
Вот здесь была обшивка, она вся сгорела при входе в 
атмосферу, остались только двигатели, которые обе-
спечивали ориентацию. Здесь есть перископ, два ил-
люминатора, - объяснил Рашит Абдразаков. 

Алина ИМАМБАЕВА
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РАЙОНЫ

Сегодня в «Сарыарке» рас-
полагается здание городской 
администрации, играющей клю-
чевую роль в определении на-
правлений развития столицы.

 Быстрый рост населения соз-
дает необходимость комплекс-
ного развития региона. В связи 
с этим в районе одними из глав-
ных приоритетов являются бла-
гоустройство территории, улуч-
шение дорожно-транспортной 
инфраструктуры, модерниза-
ция инженерно-коммуникаци-
онных сетей, развитие обще-
ственных пространств.

За последние годы в районе 
проведена масштабная работа 
по благоустройству территории 
и созданию комфортных усло-
вий для жителей. В 2024 году в 
«Сарыарке» появилось 13 новых 
общественных пространств. 
Четыре из них благоустроены 
на пустырях, девять подвер-
глись полной реконструкции. 
В результате обновлены пеше-
ходные дорожки, созданы со-
временные детские площадки и 
комфортные зоны отдыха.

В этом году будут полностью 
реконструированы одни из са-
мых значимых объектов рай-
она - площадь «Паровоз», тер-
ритория у вокзала «Астана-1», 
площадь перед филармонией 
имени Е. Рахмадиева и сквер 
«Иллюзион». Здесь установят 
уличное освещение, приведут в 
порядок пешеходные дорожки 
и малые архитектурные фор-
мы. Для ухода за зелеными на-
саждениями будет запущена 
автоматизированная система 
полива. Для удобства жителей 
города будут благоустроены 
новые общественные простран-
ства по улице Карасай батыра, 
16, проспекту Республики, 7/2 и 
улице Шынтас. 

Еще одним важным направ-
лением развития района явля-
ется реновация исторических 
улиц. В этом году будет прове-
ден капитальный ремонт улиц 

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ 
В САРЫАРКИНСКОМ РАЙОНЕ 
ПРОЖИВАЕТ БОЛЕЕ  

ЖИТЕЛЕЙ, И ЭТА ЦИФРА 
УВЕЛИЧИВАЕТСЯ 
С КАЖДЫМ ГОДОМ. 

354 000

здесь  начинается  столицаВ первые годы 
становления 
Астаны главные 
административные 
здания государства 
располагались 
в исторической 
части города. Здесь 
принимались важные 
решения, имевшие 
значение для 
страны. За эти годы 
район претерпел 
трансформацию, 
превратившись 
в важный 
административный 
и культурный центр. 

А. Мамбетова и Гумара Караша. 
Здесь будут созданы безопас-
ные и комфортные пешеходные 
зоны, установлены современ-
ные системы освещения, прове-
дено благоустройство.

В прошлом году были пол-
ностью отремонтированы пе-
шеходные дорожки на улицах 
Биржан сал и Гете, одних из 
важнейших магистралей «Сары-
арки», высажены крупные дере-
вья и кустарники, что позволило 
сохранить естественный ланд-
шафт. Всего было благоустрое-
но более 10 тысяч кубометров 
земли. Установлены фонари, 
обу строены зоны отдыха и про-
ложена система орошения. Пе-
ред зданием Театра «Жастар» по-
строили новый фонтан, создав 
комфортное пространство для 
жителей.

Следующей важной частью 
благоустройства является капи-
тальный ремонт дворовых тер-
риторий. В этом направлении 
в районе успешно реализуется 
проект «Бюджет народного учас-
тия». Жители разрабатывают 
предложения по необходимым 
изменениям в своих дворах. Ад-
министрация района рассматри-
вает их и выносит на голосование 
жителей. Проект, получивший 

общественную поддержку, реа-
лизуется акиматом. Это позволя-
ет каждому жителю участвовать 
в благоустройстве своего двора. 
Где-то требуются детские игро-
вые площадки, где-то нужно 
увеличить зоны отдыха. 

Стоит отметить, что проект 
«Бюджет народного участия» в 
Казахстане впервые был запу-
щен на пилотной основе именно 
в столичном районе «Сарыарка». 
С тех пор реализована 121 ини-
циатива жителей района, благо-
устроено 34 общественных про-
странства.

В прошлом году в районе «Са-
рыарка» высажено более 5 тысяч 
деревьев, что позволило создать 
комфортные зеленые зоны для 
жителей. На шести участках 
установлены локальные систе-
мы орошения, которые обеспе-
чат постоянный уход за растени-
ями и создадут условия для их 
роста даже в период засухи. 

В 2025 году работа по озелене-
нию продолжится: планируется 
высадить более 4000 деревьев 
и 74000 кустарников. Данные 
мероприятия улучшат эколо-
гическую обстановку района и 
будут способствовать созданию 
комфортной и привлекательной 
среды для жителей.

Население Сарыаркинского 
района ежегодно увеличивает-
ся на 5-8 тысяч человек. Поэто-
му развитие транспортной ин-
фраструктуры является одним 
из основных направлений. По 
просьбам жителей добавлено 
4 новых маршрута обществен-
ного транспорта. Пересмотрена 
схема 7 маршрутов и расширена 
зона их покрытия. Это не толь-
ко сделало городской транспорт 
более доступным для жителей, 
но и помогло сократить время в 
пути. Кроме того, устанавлива-
ются теплые остановки. В 2025 
году совместно с Управлением 
транспорта и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры 
планируется установить еще 10 
остановок.

Что касается дорожной ин-
фраструктуры, то в 2024 году на 
15 улицах был проведен средний 
ремонт и заменено асфальтовое 
покрытие. Построены пешеход-
ные дорожки. Например, полно-
стью реконструирована пеше-
ходная зона протяженностью 12 
км вдоль проспекта Тлендиева. 
По просьбам жителей благо-
устроены парковки в 10 местах. 
На 45 улицах была уложена 
инертная масса. Хотя это вре-
менная мера, она поможет улуч-

шить дорожное движение и по-
высить безопасность.

Выполнены работы по комп-
лексной реконструкции инже-
нерных сетей на 11 улицах жи-
лых массивов Коктал, Коктал-2. 
В рамках данных работ была 
установлена система Интернета, 
обновлены сети водоотведения, 
установлено уличное освеще-
ние, отремонтированы дороги.

Что касается газификации 
жилых массивов района, то на 
сегодняшний день технические 
договоры оформлены 5625 або-
нентам, к природному газу под-
ключены 5256 индивидуальных 
жилых домов. Активно ведется 
газификация жилых массивов 
Коктал, Коктал-2 и Агрогородок. 
К голубому топливу подключе-
ны 32 многоэтажных жилых 
дома. В прошлом году полно-
стью завершены пусконаладоч-
ные работы по газоснабжению 
двухэтажных жилых домов, рас-
положенных по улице Кендала.

В сфере образования в 2024 
году введены в эксплуатацию 
две новые школы на 2000 мест 
по ул. Улытау, 58 и ул. Бейбарыс 
султана, 15. Эти школы полно-
стью оснащены необходимым 
оборудованием, включая лабора-
тории по химии, биологии и фи-

зике, современные библиотеки. 
Для учащихся действуют круж-
ки по игре на домбре, шахматам, 
танцевальный, театральный, 
секции по волейболу и другим 
спортивным дисциплинам. 

Как известно, расположен-
ный на территории «Сарыарки» 
футбольный стадион имени 
Мунайтпасова находится на 
полной реконструкции. После 
ее завершения он превратится в 
современную спортивную арену 
вместимостью более 4000 зрите-
лей. Плюс ко всему здесь будет 
установлено современное учеб-
ное оборудование и создана ком-
фортная инфраструктура для 
спортсменов.

На улице Ақан Сері началось 
строительство перинатального 
центра и Дворца школьников. В 
ближайшее время будут начаты 
проектные работы по строитель-
ству многопрофильной больни-
цы и многофункционального 
Дворца студентов. 

Одним из важнейших ре-
шений, принятых в районе 
«Сарыарка», является выдача 
правоустанавливающих доку-
ментов жителям микрорайона 
Нұр-Бесік (Коктал), в котором 
расположено более 200 домов. 
Здесь проживает более тысячи 
человек. Хотя граждане прожи-
вают в этом микрорайоне с 2007 
года, на протяжении 16 лет у них 
нет надлежащих документов на 
жилье. Это создавало большие 
трудности для жителей - они 
не могли реализовать основные 
права, такие как регистрация по 
месту жительства, в медицин-
ских учреждениях, зачисление 
детей в детские сады и школы. 
В это время их заставляли реги-
стрироваться по адресам род-
ственников и друзей. В резуль-
тате многочисленных встреч 
была проделана большая работа 
и полностью решены техни-
ческие вопросы. В настоящее 
время ведутся процедуры лега-
лизации земельных участков и 
завершается работа по выдаче 
правоустанавливаю щих доку-
ментов. Теперь они официально 
имеют статус жителей столицы 
и могут прописаться в собствен-
ном доме. 

Кроме того, велись работы по 
благоустройству микрорайона. 
Инженерные сети - водоснабже-
ние, канализация, ливневая ка-
нализация, электроснабжение 
и газоснабжение - полностью за-
вершены. Улицы были заасфаль-
тированы, установлены столбы 
освещения, три новые автобус-
ные остановки и проведено под-
ключение к Интернету.

 В прошлом году в рамках ак-
ции «Таза Қазақстан» в течение 
года в районе проведено более 
100 различных экологичес ких 
мероприятий. 

Известно, что 2025-й объяв-
лен Годом рабочих профессий. 
В связи с этим организуются раз-
личные экскурсии на предприя-
тия и встречи со студентами.

Визитной карточкой района 
«Сарыарка» по праву можно на-
звать набережную реки Есиль 
и столичный Арбат, которые 
стали излюбленным местом от-
дыха горожан и гостей Астаны. 
В любое время года здесь можно 
провести незабываемые встречи 
и прогуляться по мосту, который 
соединил современное левобе-
режье с историческим центром, 
где начиналась столица.

 Ержан ҚОЖАС 
Фото Василия КРАСЬ

В прошлом году капитально отремонтировано 
рекордное количество дворов - 66, из них 
43 реализованы по проекту «Бюджет народного 
участия». Это в 1,5 раза больше, чем 
в предыдущие годы. В рамках благоустройства 
были отремонтированы детские площадки, 
расширены парковки, заасфальтированы 
тротуары, приведены в порядок спортивные 
зоны. Кроме того, в 287 дворах проведены 
ремонтно-восстановительные работы, 
в том числе ремонт качелей, горок, покраска 
футбольных полей. В этом году планируется 
реализовать еще 30 проектов.
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ПОВЕСТКА ДНЯ

Фото Василия КРАСЬ

О том, как работает столич-
ная  ТЭЦ-3, рассказал главный 
инженер проекта  АО «Институт 
КазНИПИЭнергопром» Виктор 
КУЛИК. 

- Виктор Павлович, какие виды 
энергии производит ТЭЦ-3 и 
как это влияет на экономику 
города?

- ТЭЦ - тепловая электростан-
ция, работающая в системе цент- 
рализованного теплоснабжения. 
Основной вид продукции - тепло в 
виде горячей воды, используемой 
для горячего водоснабжения, 
вентиляции и отопления жилых 
и административных зданий.

- Какой процент от общего 
энергоснабжения города обес- 
печивает ваше предприятие?

- В настоящее время степень 
охвата потребителей города 
Астаны централизованным теп- 
лоснабжением составляет 73%, а 
децентрализованное теплоснабже-
ние - 27%. В пределах доступной 
располагаемой мощности ТЭЦ-3 
покрытие составляет 10,54% от 
общей располагаемой мощности 
системы центрального теплоснаб-
жения.

- Какие инновационные тех-
нологии используются для 
повышения эффективности и 
сокращения воздействия на 
окружающую среду?

- Для уменьшения стоков на 
ТЭЦ-3 используются следующие 

Надежная работа теплоэлектроцентралей - основа энергетической безопасности страны. Именно 
от их бесперебойной работы зависят свет и тепло в домах, работа заводов и стабильность всей 
энергетической системы. 

НАДЕЖНАЯ РАБОТА - 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ

технологии: обратный ОСМОС, 
ультрафильтрация, противоточ-
ный ионный обмен по технологии 
UPCORE.

Кроме того, после запуска 
второй очереди будет использо-
ваться технология когенерации 
- совместного производства тепла 
и электроэнергии. Она относится 
к наилучшим доступным техно-
логиям, характеризуется высоким 
коэффициентом использования 
топлива - 75-85% и, как следствие, 
минимальным воздействием на 
окружающую среду. Снижение 
техногенной нагрузки связано 
с тем, что на одном килограмме 
исходного топлива производится 
два вида энергии: тепловая и 
электрическая.

- Как происходит регулярное 
техническое обслуживание и 
модернизация оборудования?

- В межотопительный период 
первая очередь ТЭЦ-3 не отпускает 
продукцию в виде тепла и горячей 
воды. В это время проводятся 
плановые ремонтные работы со-
гласно утвержденному графику. 
Еще на этапе строительства вы-
полнен перевод котлоагрегатов 
первой очереди ТЭЦ-3 на сжигание 
газообразного топлива. Уголь 
переведен в разряд резервного.

- Существуют ли планы по рас-
ширению мощностей ТЭЦ-3 в 
будущем, чтобы удовлетворить 
растущий спрос на энергоре-
сурсы?

- Утвержденным ТЭО строи-
тельство ТЭЦ-3 предусматривается 
в две очереди: первая - водогрейная 
котельная мощностью 480 Гкал/ч, 
вторая - энергетическая часть 
тепловой мощностью порядка 400 
Гкал/ч и электрической около 500 
МВт. В настоящее время введена 
пока первая очередь, по второй 
выполняются проектные работы. 
В связи с подачей газа в  Астану 
рассматривается альтернативный 
вариант оборудования второй 
очереди -  парогазовая технология 
на базе газотурбинных установок, 
которая также относится к наи-
лучшим доступным технологиям. 
Строительство второй очереди 
позволит удовлетворить расту-
щие потребности города в тепле.

- Какие меры принимаются 
для обеспечения надежности и 
бесперебойной работы ТЭЦ-3 
в условиях зимних нагрузок и 
высоких температур?

- На станции применено сов- 
ременное энергетическое обору-
дование, предназначенное для 
работы в климатических условиях 
Астаны, все технологические и 
электрические схемы выполнены 
с учетом взаиморезервирова-
ния, что сводит до минимума 
возможность остановки стан-
ции. Своевременное проведение 
планово-предупредительных 
ремонтов в межотопительный 
сезон также повышает надеж-
ность работы оборудования в 
отопительных период.

Мирас ШЕКЕНОВ, председатель Комиссии 
партийного контроля городского филиала 
партии Аmanat:

- Сегодня перед государством стоит задача 
удовлетворить растущий спрос электроэнергии в 
стране. Стратегически - создать резерв энергетики 
для страны. Решение этой задачи - в строительстве 
атомных станций. Причем, если вначале разговор 
шел о строительстве одной станции, то сейчас 
планируется три. Однако Правительство и про 
угольные станции не забывает. Анонсированы 
такие крупные проекты, как ГРЭС-3 в Экибастузе, 
где сейчас наблюдается острая необходимость в 
его реализации. А также строительство угольных 
станций в Семее, Кокшетау, Усть-Каменогорске. 
Хотел бы отметить, что эти проекты будут по-
строены на современных технологиях, которые 
минимизируют воздействие на окружающую 
среду, так называемые технологии «чистого угля». 
Это позволит нарастить энергетические мощно-
сти в стране. Не секрет, что сегодня республика 
вынуждена покрывать нехватку электроэнергии 
за счет импорта, в частности, из России. При этом 
в прошлом году на 4,5% выросла и собственная 
генерация. Но у нас все еще наблюдается дефицит 
энергии. Министерство энергетики сообщает, 
что по итогам 2024 года показатели потребле-
ния превысили показатели выработки. Так, при 
генерации 117,9 млрд кВт/ч спрос был на уровне 
119,9 млрд кВт/ч. В планах к 2026 году должно 
быть сгенерировано 2,6 млрд кВт/ч. 

В Комитете партийного контроля мы неод-
нократно рассматриваем этот вопрос, потому 
как это стратегические задачи страны. Сегодня 
по стране реализуется 68 проектов по вводу 
электромощностей, включая альтернативные 
-  ветроэнергетику, солнечные электростанции, 

а также угольные проекты. В планах государства 
к 2035 году провести реконструкцию, модерни-
зацию, расширение существующих станций.  Это 
позволит к 2029 году ввести до 7,3 ГВт новых 
мощностей электроэнергии. Уровень износа 
инфраструктуры в среднем по стране должен 
снизиться до 40%, а количество аварий - на 20%. 

Что касается столицы, то вся энергия здесь 
вырабатывается за счет трех ТЭЦ. При этом ТЭЦ-1  
самая маленькая в городе, ей уже более 60 лет. 
Она вырабатывает 120 МВт, поэтому основным 
источником энергии в столице остается вторая 
ТЭЦ. Здесь была завершена реконструкция 
котлов, на сегодня выработка электроэнергии 
составляет 550 МВт/ч. Говоря о ТЭЦ-3, можно 
отметить, что в прошлом году введена в эксплу-
атацию первая очередь, вторая запланирована 
на следующий год. Это современная станция, 
работает на газе. Ожидается, что с учетом 
строительства тепловых станций в городе и 
полноценным вводом ТЭЦ-3 будет решена 
задача по обеспечению города энергией в доста-
точном объеме. Город быстро застраивается, и 
инфраструктура не успевает за строительством 
жилья. Многие старые энергосети не справля-
ются с нагрузкой, поэтому в городе необходимо 
строить новые и реконструировать старые. 
Работа в этом направлении ведется, в стране 
реализуется нацпроект «Модернизация энер-
гетического коммунального сектора», который 
рассчитан до 2029 года. Его цель - модернизи-
ровать энергетику в коммунальной сфере. На 
реализацию проекта планируется направить 
6,2 млрд тенге. Средства в первую очередь 
будут использованы для решения проблемы 
с износом электрических и тепловых сетей, 
строительства технологического оборудования.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

- Влияет ли работа ТЭЦ на уро-
вень загрязнения воздуха или 
воды?

- Социальное значение ТЭЦ-3 
- это повышение качества жизни 
горожан за счет подключения к 
централизованному теплоснаб-
жению, надежность теплоснабже-
ния, отказ от печного отопления, 
создание новых рабочих мест 
как при строительстве, так и при 
эксплуатации электростанции.

Электростанций, не оказывае- 
мых влияние на окружающую 
среду, в мире не существует, но ис-
пользование на ТЭЦ-3 современных 
технологий сжигания топлива, 
переход от угля на газ, установка 
высококачественного современ-
ного котельного оборудования 
с низкоэмиссионными горелка-
ми позволит снизить влияние на 
окружающую среду, по сравнению 
с угольным вариантом. Вместо 
четырех загрязняющих веществ 
(NO2, CO, SO2, пыль) при сжигании 
угля в атмосферу будут поступать 
только газообразные загрязняющие 
вещества: NO2, CO, а их количество 
сократится более чем в три раза.

Максимальные концентрации 
основных загрязняющих веществ 
в атмосферном воздухе жилой 
зоны не превысят ПДК с учетом 
фонового загрязнения. Выбросы 
парниковых газов в атмосферу 
сократятся вдвое. Загрязнение 
воды не прогнозируется, так как 
отведение сточных вод в водные 
объекты города проектом не пре- 
дусмотрено.

- В чем заключаются основные 
экологические вызовы для ТЭЦ-3,  
какие шаги предпринимаются 
для их решения?

- Экологические вызовы ТЭЦ-3 
связаны с нарушением поставок газа, 
что может привести к частичному 
использованию угля для обеспече-
ния надежного теплоснабжения 
населения в условиях сурового 
климата Астаны. Поэтому важная 
задача - обеспечить бесперебойное 
газоснабжение ТЭЦ-3, использовать 
технические решения, заложенные 
в проекте, которые обеспечивают 
рациональное использование газа 
и его сбережение для будущих 
поколений, что является одним из 
принципов устойчивого развития 
общества.

- Есть ли планы по переходу 
на альтернативные источники 
энергии?

- Применяемые на ТЭЦ-3 техно-
логии, такие как частотно-регули-
руемый привод на оборудовании, 
системы очистки воды и стоков, 
позволяют снизить воздействие 
на окружающую среду до совре-
менных требований и повышают 
энергоэффективность станции. 
Применение альтернативных и 
возобновляемых источников в 
работе ТЭЦ-3 экономически не 
целесообразно и требует отвода 
больших территорий, что в усло-
виях мегаполиса не реализуемо 
ввиду плотной застройки города.

Екатерина ТЫЩЕНКО, 
Юлия ТЕН

Представители Центра 
гражданских инициатив 
и Управления внутренней 
политики акимата Астаны 
посетили ОЮЛ «Ассоциация 
по связям бизнеса, общества 
и государства». В рамках 
мероприятия состоялась 
встреча столичных НПО, 
на которой обсуждались 
актуальные вопросы об-
щественных объединений, 
идеи совместных проектов 
и возможности устойчивого 
партнерства.

- Мы возродили традицию 
открытого диалога. «Гости-
ная НПО» -  неформальная 
площадка, где представители 
некоммерческого сектора 
могут делиться опытом, 
обсуждать вызовы и на-
ходить единомышленни-
ков. Нам важно создавать 
пространство доверия и 
взаимопонимания, - отме-
тила руководитель Центра 

В столице продолжается реализация 
инициативы «Гостиная НПО». Это  открытая 
площадка для диалога между представителями 
гражданского общества, государственных 
структур и бизнеса.

Партнерство для диалога

гражданских инициатив 
Анар БИТЕБАЕВА.

Участники встречи выра-
зили готовность к дальней-
шему взаимодействию и уже 
озвучили конкретные идеи 
для будущих совместных 
инициатив.

- Сильное и объединенное 
НПО-сообщество - это основа 
устойчивых социальных 
изменений. Благодаря та-
ким встречам рождаются 
проекты, которые улучшают 
жизнь горожан и способ-
ствуют развитию местных 
сообществ, - добавила она.

Инициатива «Гостиная 
НПО» будет продолжена, 
охватывая все больше орга-
низаций и вовлекая новые 
стороны, отметили орга-
низаторы.

Санжар ТАШИБАЙ
Фото предоставлено 

Центром гражданских  
инициатив

В фокусе семинара - современные 
подходы к просветительской работе, в 
том числе применение искусственного 
интеллекта в создании религиозного 
контента. Участники ознакомились с 
актуальными инструментами и получили 
практические навыки их использова-
ния, чтобы создавать более доступный, 
этичный и качественный материал для 
широкой аудитории. Кроме того, они 
прошли интенсивный курс речевого 
развития, направленный на повыше-
ние уверенности и эффективности 
публичных выступлений.

Слушателям семинара представили 
практические кейсы и реальные при-
меры, иллюстрирующие возможности 

искусственного интеллекта в религи-
озном просвещении. Особое внимание 
было уделено вопросам этики и границ 
допустимого при использовании тех-
нологий в духовной сфере. Обсуждая 
потенциальные риски и сложности, 
участники говорили о важности от-
ветственного и осознанного подхода 
к использованию искусственного ин-
теллекта в данной сфере.

Семинар стал не только площадкой 
для обучения, но и живым диалогом 
между экспертами и практиками, 
объединенными общей задачей - сде-
лать просветительскую работу в рели-
гиозной сфере более современной и 
эффективной.

В Астане состоялся практический семинар для лекторов 
информационно-просветительской группы в сфере 
религиозной деятельности. Встреча прошла  
при поддержке Управления по делам религий в рамках 
мероприятий «Закон и порядок» и была организована 
Общественным фондом QAMQOR-ASTANA.

Современное просвещение

 



www.vechastana.kz

7
№42 (4804) 12/04/2025 Суббота

в е ч е р н я я  а с т а н а

ПОДРОБНОСТИ

ТОО «Ломбард Кредит Kz» объявляет  торги на невыкупленное 
имущество (ювелирные изделия). Торги состоятся 30.04.2025 г. в 11.00 
по адресу: ул. Ш.  Кудайбердыулы, 38, ВП 11. Тел. 8 (7172) 27-52-25.

ЖСК «Нұр Мерей Астана», БИН 150940008235, сообщает о своей 
ликвидации. Претензии принимаются в течение 2-х месяцев по адресу: 
г. Астана, ул. Т. Шевченко, д. 4/1. Тел. 8-701-884-44-44.

ТОО «GOODsGOAlls», БИН 221040008210, сообщает о своей лик-
видации. Претензии принимаются в течение 2-х месяцев по адресу: 
г. Астана, ул. Ш. Косшыгулулы, 24/4, кв.16. Тел. 8-707-757-63-99.

С 14 апреля по 1 мая 2025 года УООСиП совместно с ТОО «AG Disinfection 
services» будет проводить бесплатную обработку от грызунов (мышей, крыс) 
в частных секторах города Астаны.  Просьба открывать двери.

ЗДЕСЬ могла 

           быть ВАША

РЕКЛАМА!

В рамках ежегодной инвента-
ризации списков очередников и 
рассмотрения вопроса предостав-
ления жилья в порядке очеред-
ности гражданам, состоящим на 
учете нуждающихся в жилье по 
категориям «Социально уязвимые 
слои населения» и «Многодетные 
семьи», необходимо предоставить 
запрашиваемые документы со-
гласно перечню. 

Для подачи заявки необхо-
димо иметь:

- ключ ЭЦП;
- справку об отсутствии (нали-

чии) недвижимого имущества на 
заявителя и всех членов семьи по 
Республике Казахстан (справка 
должна быть получена день в день 
на момент подачи заявки с портала 
электронного правительства РК 
egov.kz;

- сканированный вариант сви-
детельства о рождении детей/

Опубликован перечень необходимых 
документов для лиц, состоящих в очереди  
на жилье. 

Квартирный вопрос: обновите документы

удостоверение личности членов 
семьи (при наличии);

- сканированный вариант 
свидетельства о заключении/
расторжении брака, об установ-
лении отцовства (форма № 4), 
свидетельство о смерти (при нали- 
чии);

- при наличии доли, жилой 
недвижимости, комнат в обще-
житиях необходимо предоставить 
документы, подтверждающие воз-
никновение права собственности 
(копия договора купли-продажи/
дарения/мены/приватизации/
передачи/свидетельства о праве 
на наследство и т.д.);

- сканированный вариант справ-
ки об инвалидности заявителя и 
членов семьи, указанных в составе 
семьи очередника (при наличии).

Сроки и способ подачи
Прием документов будет осу-

ществляться в электронном виде 
через портал birge.astana.kz с 14 
по 30 апреля 2025 года включи- 
тельно.

Особые условия
Опекуны граждан, признанных 

недееспособными в порядке, уста-
новленном законодательством РК, 

обязаны предоставить документы 
лично в канцелярию Управления 
жилья и жилищной инспекции 
города Астаны.

Адрес: город Астана, район 
«Байқоңыр», проспект Республики, 
32 (первый этаж Центра жилья).

СТОИТ ОТМЕТИТЬ, ЧТО НЕСВОЕВРЕМЕННАЯ 
ПОДАЧА ДОКУМЕНТОВ ИЛИ ИХ ОТСУТСТВИЕ 
МОЖЕТ ПОВЛЕЧЬ ИСКЛЮЧЕНИЕ ИЗ СПИСКА 
ОЧЕРЕДНОСТИ.

Прокуратура Астаны напо-
минает, что, в соответствии со 
статьей 273 Уголовного кодекса, 
за заведомо ложное сообщение 
о готовящемся акте терроризма 
- штраф в размере до 5000 МРП 
либо исправительные работы 
в том же размере, либо ограни-
чение свободы на срок до 5 лет, 
либо лишение свободы на тот же 
срок. В случае если виновным 
является несовершеннолет-
нее лицо, ущерб подлежит 
взысканию с его законных 
представителей. 

В минувшем году столичным судом 
вынесены обвинительные  приговоры
в отношении трех лиц, сделавших заведомо 
ложные сообщения о терроризме. 

Опасная ложь

Так, 15-летний столичный 
подросток через электронную 
почту направил письмо в одну 
из школ Кокшетау о том, что 
в ней заложена бомба и ему 
необходимо отправить 200000 
тенге.  Прибывшие на место 
сотрудники полиции взрывча-
тых веществ не обнаружили. В 
итоге ущерб за ложный выезд 
спецбригад был возмещен ро-
дителями подростка,  а сам он 
был осужден к ограничению 
свободы сроком на 6 меся- 
цев.

Наказанием для 40 человек 
стал административный арест, 
остальные были  оштрафованы 
на общую сумму 3605440 тенге, 
информирует прокуратура 
города Астаны. Так, 27-летний 
астанчанин умышленно повре-
дил шлагбаум на территории 
чужой собственности, за что 
был оштрафован на сумму 
137620 тенге.  22-летний жи-
тель столицы, находящийся 
в состоянии алкогольного 
опьянения, повредил дверь 

остановки и был арестован на 
15 суток. Десять суток адми-
нистративного ареста получил 
61-летний гражданин, который, 
будучи пьяным, повредил 
магазинную витрину. 

Прокуратура напоминает о 
принципе нулевой терпимости 
и предупреждает жителей и 
гостей столицы, что умыш-
ленное уничтожение или пов- 
реждение чужого имущества 
влечет штраф в размере до 60 
МРП либо арест до 30 суток.

С начала текущего года в столице 
за умышленное уничтожение или 
повреждение чужого имущества 
к ответственности привлечено более 
60 граждан.  

Закон есть закон

педагогическое кредо основано 
на убеждении «Каждый ученик 
- обладатель особого таланта», - 
отметил Касымхан Сенгазыев.

По его словам, кабинет по-
зволит систематизировать ре-
зультаты многолетнего труда 
выдающегося педагога, собрать 
их на одной площадке и передать 
как наследие молодому поко-
лению учителей и учеников. 
Благодаря использованию новых 
методов и технологий обучения 
преподавательский состав лицея 
сможет развивать интеллекту-
альные способности учащихся 
и повышать их уровень знаний.

Гулназия Сабыровна  Байу-
лова имеет 45-летний педагоги-
ческий стаж,  16 лет из которых 
посвятила работе в должно-
сти заместителя директора по 
учебной работе в столичном 
специализированном лицее  
№ 9 «Зерде».  Она стала облада-
телем государственной награды 
«Қазақстанның еңбек сіңірген 
ұстазы», коллеги отзываются 
о ней, как о компетентном ру-
ководителе, сформировавшем 
собственный стиль управления 
и внесшем значительный вклад 
в организацию учебно-воспита-
тельного процесса.

Ожидается, что кабинет гео-
графии имени Гулназии Байуло-
вой станет центром притяжения 
талантливых учащихся и  будет 
способствовать достижению 
больших успехов  на пути к 
образованию и науке.

В специализированном лицее № 9 «Зерде» открылся кабинет географии 
имени выдающегося педагога Гулназии Байуловой. Новое учебное 
помещение станет образовательной площадкой для развития интереса 
к предмету у учащихся.

Урок географии 
в новом формате

В церемонии открытия приняли 
участие руководитель Управления 
образования Астаны Касымхан СЕН-
ГАЗЫЕВ, ветераны педагогического 
труда, директора столичных школ 
и представители педагогической 
общественности.

Организаторы уверены, что 
новый кабинет представлен в виде 

образовательной площадки, кото-
рый будет способствовать развитию 
способностей учащихся. Он оснащен 
интерактивной доской, цифровы-
ми образовательными ресурсами, 
современным учебным оборудова-
нием, коллекцией географических 
экспонатов и информационным 
стендом по предмету. Здесь также 

представлены достижения, авторские 
методические материалы и труды 
Гулназии Байуловой.

- Профессиональная деятельность 
и методические подходы Гулназии 
Сабыровны служат ориентиром для 
современных педагогов и способ-
ствуют продвижению передовых 
инициатив в сфере образования. Ее 

В профессионально-техническом колледже 
города Астаны прошел день открытых 
дверей, организованный в рамках Года 
рабочих профессий. 

Я б в рабочие пошел, 
пусть меня научат

Мероприятие, которое носило 
название «Оқудан мамандыққа: 
бала таңдауын қалай қолдауға 
болады», стало важным шагом в 
популяризации рабочих профессий 
и информировании школьников 
и их родителей о возможностях 
профессионального образования.

Цель мероприятия - помощь 
родителям и учащимся школьных 

учреждений в вопросах профориен-
тации, возможность познакомить-
ся с перспективными рабочими 
специальностями и обсудить 
получение профессионального 
образования.

- В сегодняшнем мероприятии 
участвуют не только школьники, 
но и их родители, чтобы побли-
же познакомиться с учебными 

кабинетами и специальностями, 
которым обучают в этом кол-
ледже. Подобные мероприятия 
проводятся уже несколько лет, 
но в этом году их масштаб значи-
тельно расширился. Гости могут 
воочию увидеть, как работают 
станки, техника и оборудование. 
Здесь представлены отличные 
специальности, которые могут 
выбрать школьники, - сказала 
директор школы-лицея № 79 
Куралай МУКУШЕВА. 

В рамках события были пред-
ставлены образовательные про-
граммы колледжа, а также пер-
спективы трудоустройства в 
различных сферах. Программа 
мероприятия включала обсуж-
дения, консультации и встречи с 
преподавателями и экспертами, 
которые ответили на вопросы 
родителей и школьников.

- В рамках Года рабочих профес-
сий мы заключили меморандумы 
со всеми школами города для 
реализации ранней профориен-
тационной работы. Мы знакомим 
учащихся с материально-техничес- 

кой базой колледжа, демонстри-
руем особенности организации 
профессионально-технического 
образования. Особое внимание 
уделяется популяризации рабочих 
специальностей. Сегодня к ним 
растет интерес, и мы стремимся 
показать, что это востребованные, 
современные и перспективные 
профессии, - сказала директор 
профессионально-технического 
колледжа Римма ИМАНГАЗИ-
НОВА. 

В мероприятии приняли учас- 
тие более 200 человек, среди кото-
рых были родители и школьники 
школ № 69, 78, 79 и 90. Учащие-
ся   с интересом ознакомились с 
различными специальностями, 
которые могут быть востребованы 
на рынке труда в ближайшие годы, 
а также узнали о преимуществах 
получения профессионального 
образования в колледже.

Мероприятие прошло в теп- 
лой и дружелюбной атмосфере, 
создав благоприятные условия 
для общения между педагогами, 
родителями и учащимися.

Фото Василия КРАСЬ



www.vechastana.kz

8
№42 (4804) 12/04/2025 Суббота

в е ч е р н я я  а с т а н а

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Выходит по вторникам, четвергам и субботам. 

Тираж 5 100 экземпляров, 
еженедельный тираж - 15 300.

Заказ №42.
Подписано в печать 11.04.2025 года.

Газета отпечатана в ТОО «Медиа-холдинг «ERNUR». 
Адрес: г. Астана, ул. Сілеті, д. 30.

Мнение авторов публикаций может не совпадать с мнением редакции

Адрес редакции: 
010000, г. Астана, 
ул. Достык, 13, ЖК «Нурсая-2». 

Отдел рекламы: 
тел. 8-778-240-35-10.

E-mail: va-reklama@mail.ru

Главный редактор -
Лариса УВАЛИЕВА

Ответственность за содержание рекламы 
и объявлений несут рекламодатели. 

При перепечатке ссылка 
на «Вечернюю Астану» обязательна.

www.vechastana.kz

Регистрационное 
свидетельство № 16290-Г 
от 11.01.2017 г. выдано 
Министерс т вом информации 
и коммуникаций  
Республики Казахстан.
Собственник: 
ТОО «Elorda Aqparat».

Директор -
Олжас 
СЫДЫҚБЕК

Инициатива направлена на 
сохранение исторической памяти 
о героизме и самоотверженности 
наших предков. В рамках челленд- 
жа спортсмены и тренеры на своих 
страницах в социальных сетях 
делятся семейными фотогра-
фиями и рассказывают истории 
своих родственников - участников 
Великой Отечественной войны.

- Для нас важно, чтобы молодое 
поколение не только помнило под-
виг своих предков, но и гордилось 
ими. Челлендж стал не только 
выражением благодарности 
ветеранам, но и напоминанием 

В преддверии Дня Победы спортсмены, 
тренеры и сотрудники подведомственных 
организаций Управления физической культуры 
и спорта Астаны запустили патриотический 
челлендж «Моя история Победы». 

Расскажи о герое

о том, как важно передавать 
историю своей семьи и страны 
молодому поколению. Каждый 
пост сопровождается хештегами 
#МояИсторияПобеды #Менің-
ЖеңісТарихым #Жеңіске80Жыл 
#80летПобеды, чтобы объеди-
нить личные рассказы в единую 
цифровую летопись народной 
памяти, - отметила пресс-секре-
тарь Управления физической 
культуры и спорта города Астаны 
Мадина АЙТКАЛИЕВА.

В социальных сетях многие 
спортсмены и тренеры публи-
куют архивные снимки фронто-

виков, письма с фронта, а также 
воспоминания, передающиеся в 
их семьях из поколения в поко-
ление. Некоторые прочитали 
стихотворения, другие записали 
видеоролики с рассказами о своих 
отцах и дедах.

Среди участников - внучка 
Героя Советского Союза, первого 
министра обороны независимого 
Казахстана, первого генерала ар-
мии, Халық Қаһарманы Сагадата 
Нурмагамбетова - Камила, тренер 
по спортивной гимнастике. Она 
поделилась историей своего 
героического дедушки.

Как отметили в столичном 
Управлении физической куль-
туры и спорта, присоединиться 
к инициативе может каждый, 
достаточно поделиться истори-
ей своей семьи и стать частью 
патриотического челленджа, 
посвященного 80-летию Победы 
в Великой Отечественной войне.

Как отметили организаторы 
мероприятия - Союз художников и 
Академия художеств Республики 
Казахстан, экспозиция выставки по-
священа 80-летию Великой Победы. 

В торжественной церемонии 
открытия приняли участие депутаты 
Мажилиса Парламента, представите-
ли Гражданского альянса Казахстана, 
Международного антиядерного 
движения «Невада-Семей», члены 
Союза художников и Академии 
художеств, студенты факультета 
архитектурного и графического 
дизайна Евразийского национально-
го университета, юные художники 

Художественная выставка «Ұлы Жеңіс: ерлікке тағзым, 
ұрпаққа үлгі» открылась в Военно-историческом музее 
Национального военно-патриотического центра 
Вооруженных сил.

О ПРОШЛОМ

детской художественной 
школы. 

Тематическая экспо-
зиция представлена как 
работами известных ху-
дожников, заслуженных 
деятелей культуры и ис-
кусства, так и картинами 
воспитанников детской 
художественной школы. 

- Говорят, народ, кото-
рый не помнит и не чтит 
свое прошлое, не имеет 
будущего. Казахстанцы 
помнят и чтят свое герои- 
ческое прошлое. Более 

полутора миллионов казахстанцев 
ушли на фронт, около 600 тысяч из 
них отдали свои жизни за счастли-
вое будущее потомков. Помимо 
картин, написанных взрослыми, 
мы видим и картины воспитанни-
ков художественной школы. И это 
очень важно, потому что работы 
ребят - это искренний взгляд юных 
художников на нашу общую исто-
рию. Они выразили свое отношение 
к подвигу предков, напоминая о 
том, как важно сохранять память о 
прошлом, - сказал депутат Мажилиса 
Парламента Павел КАЗАНЦЕВ.

Как отметил председатель орг-
комитета выставки, член Союза 
художников Казахстана Максат 
КАНТАРБАЕВ, идея выставки ос-
нована на желании художника 
поделиться мыслями через твор-
ческие работы. 

- Искусство - тот самый мост, 
который связывает и объединяет 
абсолютно незнакомых людей, 
целые народы. Мы, художники, 
через наши картины хотим пе-
редать ценность мира и тишины. 
Хотим напомнить, какой ценой 
досталась нашим дедам победа. 
Все это делается для того, чтобы 

будущие поколения чтили, помнили 
и не повторяли ошибок прошлого, 
- сказал Максат Кантарбаев. 

На выставке наряду с портретами 
и пейзажами выставлены сюжетные 
картины с изображением историчес- 
ких моментов. Среди них картины 
«Водружение флага» Манарбека 
БУРМАГАНОВА, «За нами Москва» 
Николая ГАЕВА, «День Победы со 
слезами на глазах» Юрия ПОПОВА, 
«Эвакуация» Виктора САЕНКО, 
«Подвиг Героя Советского Союза 
Султана Баймагамбетова» Асыл-
мардана КАДЫРБАЕВА и другие. 

Также были представлены 
целые экспозиции, посвященные 
предметам военного быта. 

Посетителей заинтересовали 
портреты Киргизбая КАНТАРБАЕ-
ВА «Ж. Жабаев» и «Б. Момышулы», 
выполненные методом резьбы по 
кости. Патриотические чувства 
вызывают большие ярко-красные 
призывные портретные плакаты с 
изображением героев войны Алии 
Молдагуловой, Маншук Мамето-
вой, Хиуаз Доспановой художника 
Сагидуллы АХТАНОВА. 

Картины написаны на холсте, 
картоне и бумаге с использованием 
акриловых и масляных красок, 
чернил, мела и туши. 

Мероприятие завершилось кон-
цертной программой артистов Цен-
трального ансамбля Национального 
военно-патриотического центра. 

Жители и гости столицы в те-
чение месяца могут бесплатно 
посетить художественную выставку.

Фото Оналхана ОНЕРХАНА
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